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理学部 理学科 ４年生アンケートの集計結果 
 

2010 年 6 月 30 日 
熊本大学理学部 

 
理学部 理学科 ４年生アンケートの集計結果 

 
このアンケートは，卒業を目前にひかえた理学部理学科４年生(2010 年 3 月卒業生)が, 本学部の教育

システムである｢一学科による教育プログラム制｣に対してどのような意見をもち，どう評価しているの

かを調べるために本学部独自に実施したものである．全対象学生からのアンケート回答回収を目指して, 
各研究室にアンケート用紙必要部数を封筒に封入して配布し, 以下提出期限までに教務担当事務まで提

出依頼した. アンケート回答提出については学科会議においても全教員に口頭で依頼した． 
 
提出期限: 2010 年 1 月 29 日(金) 
提出場所: 理学系教務係 

 
結果，171 名から回答を得ることができた．回収率は 96％であった．この報告書において回収したアン

ケートデータの集計結果を示す． 
 

あなたの教育プログラムは何ですか 
1. 数理科学 2. 物理  3. 化学 
4. 地球環境 5. 生物環境 
 
 
 
Ａ．入学時の志望理由について 

(A1) 入学時に熊本大学理学部を選んだ理由を記述して下さい． 
意見など：167 件 
一人で複数の理由を挙げるものもいるが，個々の理由を分類し件数の多かったものから列挙する．  
専門的な学習ができるから（39 件） 
地理的要因（36 件） 
入学後，進路を選べる（33 件） 
偏差値などの学力（28 件） 
広く学べるから（18 件） 
理系に進学したかった（15 件） 
理学科一学科制だから（13 件） 
個別試験の入試科目に英語がない（13 件） 
教員志望（13 件） 
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Ｂ．教育システム，授業内容について 

1年次基盤科目と 2年次共通科目の教育内容について，お聞きします． 

 
(B1) 1 年次基盤科目の授業数は 
1. 多い  2. 適当  3. 少ない 
意見など：19 件 
これまで同様，「多い」と感じている学生が６割いる。 
 
 
(B2) 1 年次基盤科目において全ての科目を履修しなけ

ればならないことに関して 
1. 負担に感じた  2. どちらとも言えない 
3. 負担に感じなかった 
意見など：18 件 
「負担に感じた」が減少している。 
 
(B3) 1 年次基盤科目において 5 分野全てを履修したこ

とが，これまでの学習において 
1. 非常に役立った 2. 役立った 
3. あまり有益ではなかった 4. 有益ではなかった 
意見など：33 件 
「役立った」と答えた学生が少し増加している．意見としては，バランスの問題を指摘する意見もあ

った．また，授業内容に関する意見もあった． 

 
(B4) 1 年次基盤科目の授業の水準は 
1. 難しかった  2. 適当であった 
3. やさしかった  4. その他 
意見など：17 件 
「適当であった」が増えているが，「やさしかった」も

かなり増えている。  

 
 (B5) 1 年次でゆとりを持って学習できましたか． 
1. ゆとりがあった 2. どちらも言えない 
3. ゆとりがなかった 
意見など：19 件 
「ゆとりがなかった」と答える割合が減少し，半分以

下になっている。 
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(B6) 2 年次共通科目の授業数は 
1. 多い  2. 適当  3. 少ない 
意見など：15 件 
「適当」が少し増えている．既に実施した共通科目の

充実の効果を検証する必要がある．  
 
 
 (B7) 2 年次共通科目の授業の水準は 
1. 難しかった  2. 適当であった 
3. やさしかった  4. その他 
意見など：7 件 
年度による変化は小さく，「適当であった」が多いが，

科目による違いに注意する必要がある． 
 
(B8) ２年次共通科目で履修した分野を選んで下さい．

ただし，情報処理概論と基盤科目の統計学Ⅰ，Ⅱは除

きます．（複数選択可） 
1. 数学  2. 物理  3. 化学 
4. 地球  5. 生物 
化学を履修する割合が多い．年次変化では，数学，物理が多少増えている． 
 
(B9) 2 年次でゆとりを持って学習できましたか． 
1. ゆとりがあった 2. どちらも言えない 
3. ゆとりがなかった 
意見など：8 件 
「ゆとりがなかった」が多少増えている． 
  
 
(B10) 2 年次共通科目は 2009 年度入学者から開講科目

数を増やし，履修しなければならない単位数も 18 単位

に増やすように改変しました．この改変に関してどの

ように思いますか． 
1. 支持する  2. どちらでもよい  3. もとの方がよい 
意見など：24 件 
「支持する」が「もとの方がよい」の 2 倍以上であるが，「どちらでもよい」が 4 割を超えている．  
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教養教育における科目についてお聞きします． 

 
(B11) 理学部では卒業要件単位 124 単位の内，34 単位

は教養教育の単位を取得する必要があります．負担に

感じましたか． 
1. 負担に感じた  2. どちらとも言えない 
3. 負担に感じなかった 
意見など：16 件 
「負担に感じなかった」が半分程度ある．興味を持てる授業であったかで、負担に感じるかが決まると

いう意見があった．  
 
(B12) 基礎セミナーは，大学教育を受けるために必要

な思考力や表現力など，基礎的素養を培う必修科目と

して開講されています．基礎セミナーについてどう思

いますか． 
1. 満足するものであった 
2. どちらとも言えない  3. 不満があった 
意見など：28 件 
昨年とほぼ同じ割合であった．意見からは，回答が履修したクラスに大きく左右されていることがわか

る．  
 
(B13) 上述の基礎セミナーの意義から，理学部独自に

行う案があります．これについてどう思いますか． 
1．理学部独自で開講した方が良い 
2．現行の方が良い  3．必要ない 
意見など：17 件 
1 と 2 がほぼ同数であった．「内容による」という意見もあり，具体的な提示がないとイメージがわかな

いのかもしれない．  
 
(B14) 基礎セミナーに関して，授業内容や 100 クラスの中からクラスを選ぶ方法など，意見があれば

自由に記述して下さい． 
意見など：61 件 
クラス選択方法に関して意見が多く，「幅広い分野があり、希望通りの人が多かったようなのでよいと

思う。」という意見がある一方で，「興味を持てる科目が非常に少なかった。」，「希望が通るか通らない

かで意欲に差がでる。」，「自分が受けたい授業をうけれなかった人もいたので、もう少し考えてほしい」

という意見が多かった．基礎セミナーの利点として，「他学部との交流ができるのでそのままでよい。」

が多く挙げられている．教育効果に関して「レポートの書き方、プレゼンのしかた等を、理学への導入

と関連付けて教えてほしい。」という要望をあげる意見もあった． 
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(B15) 情報基礎についてどう思いますか． 
1. 満足するものであった 2. どちらとも言えない 
3. 不満があった 
意見など：15 件 
多少「満足する」の割合が減少したが，全体として大

きな変化がなかった．個人差に対応できていないとい

う意見があった．物足りないと感じる学生もあれば，

授業で出される課題を負担に感じた学生もいたようである． 

 
(B16) 既修外国語（英語）科目についてどう思います

か． 
1. 満足するものであった 
2. どちらとも言えない  3. 不満があった 
意見など：20 件 
「満足するものであった」が若干増えているが，「どち

らとも言えない」が多くの割合を占める．  
 
(B17) 初修外国語（ドイツ語またはフランス語）科目

についてどう思いますか． 
1. 満足するものであった 
2. どちらとも言えない  3. 不満があった 
意見など：25 件 
「どちらとも言えない」が最も多い割合を占めた．  
 
(B18) 初修外国語（ドイツ語またはフランス語）科目

を履修してコミュニケーション能力が身に付きました

か． 
1. 身に付いた  2. どちらとも言えない 
3. 身につかなかった 
意見など：16 件 
「身につかなかった」という回答が 6 割を超えている．その判断をしたレベルを寄せられた意見から推

測すると，基本的なあいさつなどは身についたが、会話まではできないので、身についていないと感じ

ている学生が多いようである．  
 
(B19) 初修外国語としてアジア圏の言語を選択でき

るとしたら履修しましたか． 
1. はい  2. どちらとも言えない 
3. いいえ 
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意見など：15 件 
回答としては，半々という結果であった．  
 
(B20) 自由選択外国語科目も含めて外国語科目の履

修により異文化に対する理解が深まりましたか． 
1. 深まった 2. どちらとも言えない 
3. 深まらなかった 
意見など：9 件 
「深まった」とするものが 4 割強，「深まらなかった」とするものが 3 割という結果であった．  
 
 (B21) その他の教養教育科目（主題科目・学際科目

等）についてどう思いますか． 
1. 満足するものであった 
2. どちらとも言えない 
3. 不満があった 
意見など：18 件 
「どちらとも言えない」が増加し，その分「満足する

ものであった」が減少した．  
 
(B22) 主題科目でどの授業を履修するかをどのように

決めましたか． 
1. 授業科目間の関係を考えて決めた 
2. 興味があるものを選んで決めた 
3. 単位がとりやすいものを選んだ  4. その他 
意見など：7 件 
「興味があるものを選んで決めた」が 6 割を超えている．なお，「1,2,3 全てを考慮した。」というよう

に複数選択している学生もいる．  
 
(B23) 学際科目でどの授業を履修するかをどのように

決めましたか． 
1. 授業科目間の関係を考えて決めた 
2. 興味があるものを選んで決めた 
3. 単位がとりやすいものを選んだ  4. その他 
意見など：9 件 
主題科目と同様に「興味があるものを選んで決めた」が 6 割ある．また，複数選択している学生もいる． 
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(B24) 教養教育で履修した科目の全てについてどう思

いますか．（複数選択可） 
1. 専門以外の授業が受けられて非常にためになった 
2. 教養教育科目（主題科目等）は科目数が多すぎてど

れを選べばよいかわからなかった 
3. もっと高度な内容を取り扱ってほしかった 
4. 高校と同程度で意味が無かった 
5. その他 
その他：15 件，意見など：3 件 
昨年に比べて「科目数が多すぎてどれを選べばよいかわからなかった」という意見が少し増えている．  
 
(B25) 教養教育において特に印象に残った授業科目あるいは授業内容を挙げてください． 
授業科目または授業内容：101 件 
幅広い科目が挙げられているが，その中でも多いものを列挙する．なお，科目名が具体的に挙げられて

いないものが多く，以下ではキーワードが一致するものを集めた． 
心理学：15 件，音楽（＋療法）：6 件，医学：6 件，死について：5 件，現代人間学の課題（科目として

死についてと重なっている可能性あり）：4 件，就職活動：4 件，建築：4 件 
 
履修指導および 3年次からの教育プログラム選択についてお聞きします． 

 
(B26) 教育プログラム選択のために提供された情報

（学生便覧，プログラム説明会，推奨科目など）は 
1. 十分である  2. もう少し多い方がよい 
3. 不十分である 
意見など：9 件 
「十分である」が少しずつ増加している． 
 
(B27) 2 年次までのチューター制度は役に立ちました

か． 
1. 助言をもらったり相談にのってもらい役にたった 
2. どちらとも言えない 
3. 提供された情報で十分であり，チューターとの面談

は必要なかった 
意見など：36 件  
「チューターとの面談は必要なかった」が増加し，4 割になっている． 
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(B28) 教育プログラムの選択の際に，1 年次基盤科目，

2 年次共通科目の教育内容は影響が 
1. 非常にあった  2. 少しはあった 
3. まったくなかった 
意見など：5 件 
少しでも影響があったとするものが 8 割を超え，年々

増えている． 
 
(B29) 教育プログラムはいつ決めましたか． 
1. 入学前  2. １年終了時 
3. ２年前期終了時 4. ２年後期 
意見など：0 件 
「２年後期」との回答が年々増えており，今回は「入

学前」と同程度となった．一学科による教育プログラ

ム制が浸透し，利点を利用しているのがわかる． 
 
(B30) 入学時点で希望していた教育プログラムと最終

的に選択した教育プログラムとで変更はありますか． 
1. 変更した 
2. 入学時点では特定の希望はなかった 
3. 変更しなかった 
B29 と合わせて考えると，入学時点で希望している分

野を結果的に選ぶ学生が 6 割であるが，それを決める

のは入学後であるのが大多数である．一方，「変更した」学生も年々増えている．1，2 年次の授業の重

要性がこの結果からもわかる． 
 
(B31) 前問で 1. 変更した あるいは 2. 入学時点では

特定の希望はなかった を選んだ方にお聞きします．教

育プログラムを変更した理由あるいは決めるときに考

慮した事項は何ですか．（複数回答可） 
1. １年次基盤科目を受講して，教育プログラムを変更

あるいは決めた 
2. ２年次共通科目を受講して，教育プログラムを変更

あるいは決めた 
3. 教育プログラム説明会を聞いて，教育プログラムを変更あるいは決めた 
4. チューターとの相談を通して，教育プログラムを変更あるいは決めた 
5. その他（                                    ） 
その他：9 件 
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4; 35

4; 51

4; 60

1; 76

1; 52

2; 28

2; 34

3; 20

3; 32

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'08/3卒

'09/3卒

'10/3卒

1; 47 2; 23 3; 108

1; 25

1; 36

2; 22

2; 36

3; 109

3; 97

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'08/3卒

'09/3卒

'10/3卒

1; 29 2; 42

1; 21

1; 25

2; 33

2; 43

3; 11

3; 15

3; 7

4; 4

4; 4

4; 4

5; 6

5; 7

5; 10

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'08/3卒

'09/3卒
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2 年次共通科目，次に１年次基盤科目で教育プログラムを決めた学生の割合が多い．B28 の結果も含め

て 1，2 年次の授業の重要性がわかる． 
 
(B32) 教育プログラム説明会の時期はいつがよいですか．現在は 1 年次および 2 年次の後学期開始時期

に開催していますが，回数や時期に関して意見があれば自由に記述して下さい． 
時期（自由記述）：71 件 
時期について有効な意見が 68 件であり，その内，「今のままでよい」が 42 件であり，「特になし」が 9
件であった．時期に関しては現状でそれほど問題はないようである．次に多かった意見としては，「多

い方がよい」が 5 件，「いつでもよい」と「2 年前期」が 2 件ずつであった． 
 
(B33) 現在，３年進級時に教育プログラムを選択して

いますが，今かえりみていつがよかったと思いますか． 
1. いまのまま（3 年進級時） 
2. ２年後期から  3. その他 
意見など：31 件 
「いまのまま」と「2 年後期から」がほぼ半々の結果であった．「2 年進級時」や「1 年から」，「入学時」

という意見もあった． 
 
3 年次展開科目の教育内容についてお聞きします． 

 
(B34) 3 年次展開科目の授業の水準は 
1. 難しかった  2. 適当であった 
3. やさしかった  4. その他 
意見など：11 件 
過去 2 年間も含めて「適当であった」が 6 割を占めて

いるが，「難しい」と感じている学生も多いようである．

なお，「科目によって差がありすぎる」という意見もあ

ることに注意が必要である． 
 
(B35) 1 年次基盤科目，2 年次共通科目の教育内容は関

連する展開科目を受講する上で 
1. 非常に役立った 2. 少しは役立った 
3. あまり役立たなかった 4. ほとんど役立たなかった 
意見など：8 件 
「役立った」とする 1 と 2 を合わせると 8 割を大きく超え，昨年より増えている．カリキュラムを作成

する上で積み上げていくことを想定している授業科目にとっては，「続きなので当たり前では？」と感

じられたようである． 
 

その他

17

いまのまま  （3

年進級時）

79

２年後期から

80

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'10/3卒

1; 62 2; 110

1; 53

1; 65

2; 101

2; 101

3; 5

3; 2

3; 4

4; 1

4; 2

4; 2

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'08/3卒

'09/3卒

'10/3卒

1; 35

1; 45

2; 111

2; 114

3; 18

3; 13

4; 5

4; 6

0% 20% 40% 60% 80% 100%
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'10/3卒
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(B36) 各プログラムの講義科目およびその内容について意見があれば自由にお書き下さい．また，新た

に開講してもらいたい科目があれば，記述して下さい． 
 意見や授業科目など（自由記述）： 23 件 

 

4 年次発展科目の教育内容についてお聞きします． 

 
(B37) 4 年次発展科目の授業の水準は 
1. 難しかった  2. 適当であった 
3. やさしかった  4. その他 
意見など：4 件 
「適当であった」が 6 割を超えるが，「難しかった」が

徐々に増えている．  
 
(B38) 希望する特別演習が履修できましたか． 
1. 履修できた  2. できなかった 
意見など：6 件 
「履修できた」がほとんどであるが，年々減少してい

る．早目の対応が必要であろう． 
  
 
(B39) 1 年次基盤科目，2 年次共通科目の教育内容は発

展科目を履修するために 
1. 非常に役立った 2. 少し役立った 
3. あまり役立たなかった 
4. ほとんど役立たなかった 
意見など：3 件 
1 と 2 の「役立った」を選んだ割合が 8 割となっている．(B35)と同様で，関連しているのは当然のこ

とのようである． 
 
(B40) 教員免許を取得予定ですか． 
1. 数学だけの教員免許を取得する 
2. 理科だけの教員免許を取得する 
3. 数学と理科の両方の教員免許を取得する 
4. 教員免許は取得しない 
意見など：4 件 
教員免許の取得予定者が 43%である．数学と理科の両方を取得予定者が 4%強である．  
 

1; 64 2; 103

1; 51

1; 58

2; 95

2; 102

3; 3

3; 1

3; 6

4; 9

4; 10

4; 4

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'08/3卒

'09/3卒

'10/3卒

1

154

2

21

1

150

1

157

2

6

2

9

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'08/3卒

'09/3卒

'10/3卒

3

20

3

22

4

11

4

12

1

37

1

41

2

102

2

102

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'09/3卒

'10/3卒

取得しない

101

数学

19

理科

50

両方

8

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'10/3卒
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(B41) 4 年間の履修を通してどのような力が身につい

たと思いますか．それぞれの項目に関して，次の 4 段

階で回答してください． 
 
1. よく身に付いた 
2. ある程度身に付いた 
3. もっと身に付けたかった 
4. 全く身につかなかった 
 
a. 教養・基礎学力： 
b. 専門知識： 
c. 技術・技能： 
d. 英語を含めた外国語運用力： 
e. 一般的なコミュニケーション力： 
f. プレゼンテーション力： 
g. IT リテラシー・コンピュータ操作能力： 
h. 独創性・発想力： 
i. 課題発見・解決力： 
 
意見など：3 件 
「a. 教養・基礎学力」，「b. 専門知識」が身に付いたと感じているようである．一方，「d. 英語を含め

た外国語運用力」は極端に身に付いていないと感じていることがわかる．今後の大きな課題であるとい

える．また，「f. プレゼンテーション力」，「h. 独創性・発想力」が身に付いたとする学生は 3 割程度で

あり，検討が必要である．昨年度は，身に付いたと思うものを選択してもらう回答方法だったため，簡

単に比較することはできないが，昨年度の結果を示している．定性的には今年度と対応しているが，数

値的な比較は質問の仕方が異なるので困難である．少数であるが，意見を列挙すると，「専門のみにな

ってくるとかなり独創性などはなくなる。」，「基本的に履修するだけでは身に付かないと思う。各々が

自分でやるしかないと思う。」，「自発的に身につけたものも少々」であった． 
 
(B42) 今かえりみて，選択した教育プログラムは自分

にとってよかったと思いますか． 
1. 思う   2. 思わない 
意見など：7 件 
昨年同様，「思う」が 9 割を超えている． 
 
 
 
 

1

21

1

3

1

19

1

13

1

16

1

6

1

14

2

78

2

29

2

60

2

47

2

59

2

54

2

61

3

66

3

106

3

78

3

95

3

73

3

100

3

95

4

12

4

40

4

20

4

23

4

30

4

18

4

7

1

24

1

28

2

110

2

101

3

42

3

48

4

2

4

1

0% 20% 40% 60% 80% 100%

a. 教養・基礎学力

b. 専門知識

c. 技術・技能

d. 外国語運用力

e.  ｺﾐﾆｭｹｰｼｮﾝ力

f. 　ﾌﾟﾚｾﾞﾝﾃｰｼｮﾝ力

g. コンピュータ

h. 独創性・発想力

i. 課題発見・解決力

d

19

e

36

f

46

g

30

h

13

i

27

a

78

b

131

c

56

0% 20% 40% 60% 80% 100%
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(B43) ４年間の大学生活において，授業に関すること

以外で，課題を見つけて自主的に学習しましたか． 
1. よくした  2. 時々した 
3. ほとんどしなかった 
意見など：9 件 
自主的に学習したという割合が年々上昇している．「よ

くした」と「時々した」を合わせると 6 割を超えてい

るが，「ほとんどしなかった」が 4 割近くあることにも

今後注意が必要である．  
 
(B44) ふだんの学校外での学習時間は１週間で何時間

ぐらいになりますか． 
1. 21 時間以上 2. 16~20 時間 3. 10~15 時間 
4. 6~9 時間 5. 2~5 時間 6. 2 時間 
7. 1 時間  8. 1 時間未満 9. 全くしない 
2~5 時間を選んだ学生がもっとも多いが，1 時間ごとに区切ると，1 時間未満が最も多くなる．1 週間で

何時間かという質問であるので，十分な時間ではない． 
 
(B45) 4 年間の中で勉学意欲が最も上がったのはどの

時期ですか． 
1. １年次 2. ２年次 3. ３年次 
4. ４年次 5. その他 
意見など：16 件 
年度により変動がみられるが，「４年次」がもっとも多

いことは変っていない．また，「２年次」がもっとも少

ない．  
 
教育プログラム制全般に関してお聞きします． 

 
(B46) 教育プログラム制に対して満足していますか． 
1. 満足   2. どちらかといえば満足 
3. どちらとも言えない 4. どちらかといえば不満足 
5. 不満足 
「満足」，「どちらかといえば満足」で 6 割を大幅に超

えており，昨年度より増加している．満足度はいい方向に向いている． 
 
(B47) 教育プログラム制に対して意見があれば自由に記述して下さい． 
意見など：30 件 

1; 32 2; 81

3; 68

3; 69

3; 64

1; 13

1; 18

2; 75

2; 84

0% 20% 40% 60% 80% 100%
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47
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19
21H以上

6
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7
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14
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１年次

39

２年次

12

３年次

40

３年次

49

３年次

43

４年次

77

４年次

62

４年次

87

その他

4

その他

5

その他

2

１年次

25

１年次

44

２年次

13

２年次

16
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Ｃ．卒業後の進路について 

 
(C1) あなたの 4 月以降の進路は何ですか． 
大学院進学 1. 熊本大学 2. 他の大学 
就職  3. 民間企業 

4. 教職（非常勤および臨時採用を含む） 
5. 公務員  6. その他の就職先 

7. その他（進学・就職以外） 
その他：7 件 
大学院進学者が 6 割を超えている．一方で，2 割程度の民間企業への就職の他，教職や公務員も一定の

割合で推移している． 
 
(C2) 大学院に進学する人にお聞きします．大学院進学をいつ決めましたか． 
時期：111 件 
入学前が 37 件，3 年次が 35 件，4 年次が 26 件であった．3 割程度が入学前からであり，入学後に大学

院進学を決めた学生のほとんどは 3~4 年次で進学を決めている． 
 
(C3) 3 年次に理学部が開催している就職説明会には出

席しましたか． 
1. はい   2. いいえ 
意見など：4 件 
参加者は例年増加しており，今回は 6 割を超えた． 
 
 

(C4) 上記の就職説明会に出席した方にお聞きします．

役立ちましたか． 
1. はい   2. いいえ 
意見より：7 件 
ほぼ同じ割合を維持しているが，参加者も増えたため

か，割合としては少し減少している．  
 
(C5) 就職に関する理学部からの情報提供は十分でし

たか． 
1. はい   2. いいえ 
意見など：13 件 
年々増加しているが，まだ，4 割を超えた程度である．

学生のニーズを踏まえ，更に情報提供を充実する必要

がある． 

熊大院

91

熊大院

99
6; 4

他大院

9

他大院

12

企業

39

企業

35

教職

8

教職

8

5; 3

5; 7

6; 2

7; 8

7; 11

0% 20% 40% 60% 80% 100%

'09/3卒
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18

2. いいえ
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就職活動をした人にお聞きします．就職活動をしなかった人は(C10)に進んで下さい． 
 
(C6) 就職活動（面接や企業訪問など）のため，企業を何回訪問しましたか． 
 回数：57 件 
0 回が 9 件，1～10 回が 20 件，11～20 回が 13 件，21～30 回が 8 件，31 回以上が 7 件であった．就職

難を反映してか，多くの回数訪問している学生が相当数いるのがわかる． 
 
(C7) 就職活動をおこなった期間はいつですか． 
 開始：平成   年   月 56 件 
 終了：平成   年   月 55 件 
開始は平成 20 年 9 月が 4 件，10 月が 12 件，11 月が 5 件，12 月が 10 件，平成 21 年 1 月が 5 件，2
月が 2 件，3 月が 1 件である．3 年生の早い時期から就職活動が始まっていることがわかる． 
終了は平成 21 年 3 月が 2 件，4 月が 11 件，5 月が 15 件，6 月が 5 件，7 月が 3 件，8 月が 7 件，9 月

が 4 件である．4 年生の夏休みぐらいまで続けている学生も多いことがわかる． 
上記の結果より，3 年次および 4 年次の授業に影響がおよぶ時期に就職活動が行われていることがわか

る． 
 
(C8) 就職活動のため，大学の授業や試験を休んだ回数

は延べ何回ですか．思い当たる範囲で結構ですので，

授業の回数（コマ数）でお書き下さい． 
1. ０～５回  2. ６～１０回 
3. １１～３０回  4. ３１回以上 
意見など：2 件 
「０～５回」が 6 割弱ではあるが，逆にいうと６回以上が 4 割を超えており，(C7)も合わせて，就職活

動が授業に与える大きさをよく現している． 
 
(C9) 現在理学部では特定の企業に対して学部長推薦

の枠もあります．利用されましたか． 
1. 学部長推薦を利用した 
2. 学部長推薦があることは知っているが利用しなかっ

た 3. 知らなかった 
意見など：4 件 
「知らなかった」が 6 割を超えている． 
 
(C10) 現在，３年次を対象とした就職説明会は行って

いますが，大学院進学希望者への学部全体での説明会

は行っていません．大学院進学に向けての説明会はあ

った方がいいですか． 

１１～３０回

6

０～５回

35

６～１０回

20

0% 20% 40% 60% 80% 100%
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22
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なくてもよい
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2

2
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1. あった方がよい  2. なくてもよい  3. その他 
意見など： 9 件 
多少減少したが「あった方がよい」という意見は 7 割程度あり，多くの学生が望んでいるのがわかる．  
 
(C11) 学外特別演習（インターンシップ）を履修した

方にお聞きします．卒業後の進路を決める上で役立ち

ましたか． 
1. 役立った  2. どちらとも言えない 
3. ほとんど役立たなかった 
意見など：2 件 
回答数が少ないので，年度によるばらつきがみられる

が，「役立った」が半数程度である． 
 
(C12) 平成 20 年度から講演会形式でスタートし，平成 21 年度入学者から本格的にキャリア科目として

理学概論（Total Management of Science）を新設し，2 年次に理学が企業などの管理職などでどのよう

に活用されているかを学習する機会を設けています．

このようなキャリア科目は必要だと思いますか． 
1. あった方がよい  2. なくてもよい 
3. その他 
意見など： 16 件 
「あった方がよい」が 8 割を超え，大多数を占めている．  
 
(C13) その他，大学院進学や就職に関して希望することもしくは意見があれば，自由に記述して下さい． 
意見など：22 件 
 
 
Ｄ．学習環境について 

 

(D1) 自主的に学習できる場所や施設は十分ですか． 
1. 十分   2. どちらとも言えない 
3. 不十分 
意見など：20 件 
年度による変動があるが，「十分」が 5 割程度に増加し

ている．ただし，自主的に学習できる場所のとらえ方

や，利用時間の誤認などのため，矛盾した意見が見ら

れる． 
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(D2) 図書館や理学部の図書室を利用しましたか． 
1. よく利用した  2. 時々利用した 
3. あまり利用しなかった 
意見など：6 件 
1 と 2 を合わせた割合は少しずつ増えているが，「よく

利用した」が前年より少し減少し 35％程度である． 
 
(D3) 教科書以外の専門書をどれぐらい読みましたか．冊数で答えて下さい． 
冊数（おおよその数でもよい）：155 件 
平均が 12.3 冊であった．0 冊が 17 件，1～10 冊が 98 件，11～20 冊が 27 件，21～30 冊が 5 件，31
冊以上が 8件であった．専門書をどのようにとらえたかにも回答は依存しているので，分析は難しいが，

1～10 冊が 98 件であるところをみると，教科書のたぐいは入れていないようである． 
 
(D4) 図書館や理学部の図書室の専門図書は充実して

いると思いますか． 
1. はい   2. どちらとも言えない 
3. いいえ 
意見など：12 件 
「はい」と「いいえ」が年々増加しており，今回は「は

い」が 4 割近くまで上昇しているが，「いいえ」も 2 割

を超えている． 
 
(D5) 理学部の計算機室は利用しましたか． 
1. よく利用した  2. 時々利用した 
3. あまり利用しなかった 
意見など：8 件 
「時々利用した」が昨年より増えているが，依然とし

て 4 割は「あまり利用しなかった」となっている． 
 
(D6) 自主的な学習環境として必要なものがあれば，挙げて下さい． 
必要なもの：47 件 
「自習室」が 13 件で最も多く，その中には 24 時間利用可能なもの，質問に答えてくれる人がいること

など，内容について要望もあった．「特になし」が 9 件，「専門書」が 5 件であった．医学系の専門書を

要望する声もあった．「図書館」，「パソコン」，「机」が 3 件で続いた． 
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Ｅ．学生生活について 

 
(E1) 学生生活に関して担任やチューターに相談した

ことがありますか． 
1. ２回以上  2. １回  3. ない 
意見など：2 件 
学生生活に関して相談する学生は減少しており，8 割近

くになっている． 
 
(E2) 学部長へのダイレクトメールについて 
1. 利用したことがある 
2. 今まで利用したことはない 3. 知らなかった 
意見など：1 件 
年度による変動はあるが，「知らなかった」が半分近く

あり，今後も周知につとめる必要がある． 
 
(E3) 合宿研修，七夕祭り，球技大会など各種イベント

に興味がありましたか． 
1. 大いにあった  2. 少しあった 
3. あまりなかった 
意見など：3 件 
年度によるばらつきがあるが，回答の分布はほぼ同じ

ものである． 
 
(E4) 七夕祭りや球技大会に参加しましたか． 
1. ３回以上参加した 2.  1～2 回参加した 
3. 参加したことはない 
意見など：1 件 
参加者としては，「1～2 回参加した」が年々減少してお

り，「３回以上参加した」と「参加したことはない」に

2 分化する傾向にある．  
 
(E5) 学生自治会の活動について 
1. 知っている  2. 知らない 
意見など：4 件 
「知らない」が相変わらず多い．学生自治会の目に見

える活動が必要である．  
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(E6) イベントに参加して，感想や意見があれば，自由に記述して下さい． 
感想や自由記述：32 件 

 
(E7) 他に実施してほしかったイベントがあれば，自由に記述して下さい． 
希望するイベント：23 件 

 
 
Ｆ．授業改善アンケートおよびシラバスについて 

 
シラバスについてお聞きします． 

 
(F1) 履修する科目を選択する際にシラバスは役立ちま

したか． 
1. 役立った  2. どちらとも言えない 
3. ほとんど役立たなかった 
意見など：6 件 
「役立った」が微増し，ほぼ 8 割に達している．シラ

バスは科目選択の指標となっているようである． 
 
(F2) 成績評価の方法はシラバスに明確に記述して欲し

いですか． 
1. 記述して欲しい  2. 今の程度でよい 
3. その他 
意見など：2 件 
変動はあるが，「記述して欲しい」が「今の程度でよい」

を上回っている． 
 
(F3) 全体的に，シラバスに記載された方法で厳格な成

績評価が行われていると思いますか． 
1. 行われている 
2. 多くの科目で行われている 
3. あまり行われていない  4. その他 
意見など：5 件 
「あまり行われていない」が増加していることが気になるところである．当然，科目によって異なって

いるようである． 
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「授業改善のためのアンケート」についてお聞きします 

 
(F4) アンケートの目的は理解していますか． 
1. 十分理解している 2. ほぼ理解している 
3. よくわからない 
意見など：0 件 
アンケートの目的はほぼ理解されており，その割合も

年々増加している．定着してきたといえよう． 
 
 
(F5) アンケートの回答に積極的に協力しましたか． 
1. はい   2. いいえ 
意見など：3 件 
アンケートの回答に 8 割以上が積極的に協力している

が，年々微減している 
． 
 
(F6) Web 上での教員のコメントは読みましたか． 
1. はい   2. いいえ 
意見など：8 件 
コメントを読む学生の割合が少し増えてはいるが，ま

だ 3 割にも達していない．コメント入力率の向上を呼

びかけると同時に，入力されたコメントが有効に利用

されるようにするか，コメント入力の別の形式を検討

する必要がある． 
 
 
Ｇ．自由記述 

 
(G1) 「一学科による教育プログラム制」について，あなた自身がよいと評価できる点や改善が必要で

あると考える点について自由に記述して下さい． 
意見：92 件 
意見の多かったものから列挙する．なお，一人で複数の意見を寄せた人も多かった．また，以下に示し

ている意見は代表的なものを示しており，類似の意見の件数を数字で示している． 
「大学に入学した後で，進路を選択できることがよい：22」 
「もっと早い時期に教育プログラムの選択をするようにしてほしい：16」 
「広い分野が学べて視野が広がる：12」 
「他の分野の授業が学べてよかった：11」 
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「他の大学などに比べて専門性に欠ける：10」 
「専門にかける時間が短かくなってしまう：7」 
「１年から専門や学科に分かれた方がよい：6」 
「広い分野を学ぶことで知識の関連性が深まる：6」 
「特になし：6」 
「５分野全て学習できてよかった：4」 
「専門分野が深く学べてよかった：4」 
 
 


